

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : : 5 céntis
Id. atrasado : : : 10

La Auxiliar

SOCIEDAD DE SOCORROS MÚTUOS SON SARDINA

Debiendo procederse á nombramiento de nuevo Conserje, se hace saber por el presente á fin de que los que aspiren á ocupar dicha plaza presenten sus solicitudes en pliego cerrado antes del 15 de Mayo próximo.

Las condiciones á que debe sujetarse se hallan de manifiesto en el domicilio de esta Sociedad.

Son Sardiná 28 Abril 1903.—El Secretario, Antonio Figuerola.

Islaña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

El acreditado y veloz vapor

BALEAR

Saldrá el próximo martes día 12 Mayo al anochecer para

MARSELLA

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Se despacha en las oficinas de la Islaña Marítima, Calle de Palacio, 26.

Palma 8 Mayo 1903.—El Naviero Director, S. Simó.

HOJAS SUELTAS

El paseo de la Rambla

Con motivo de la modificación que se está efectuando en el piso del paseo de la Rambla, nuestro colega El Liberal en su número del sábado, indica la conveniencia de que por el Ayuntamiento se expropie la parcela de terreno, propiedad del Sr. marqués de Campo Franco, que según la alineación aprobada, está destinada á formar parte de la vía pública en el extremo inferior del mencionado paseo.

Nos parece muy oportuna la indicación no sólo por lo que favorecería aquella avenida destinada al tránsito de carruajes, tan estrechas en aquel sitio que no permite la construcción de una acera como la tienen ambas vías laterales en casi todo su trayecto para mayor seguridad de los vecinos y peatones, sino porque por otra parte el ornato público ganaría mucho con la desaparición de la pared de cerca que por aquel lado cierra el jardín de la citada propiedad.

El piso central se eleva unos 35 centímetros lo cual consideramos muy acertado é indispensable pues todos recordamos que en casos de lluvia algo abundante, aquella vía central se convertía en torrente siendo imposible pasear en ella hasta que pasados algunos días había desaparecido la humedad. El afirmado se hará de hormigón hidráulico ó otra construcción impermeable.

El citado paseo gana el ancho de las antiguas cunetas que desaparecen, y quedará separado de las vías laterales por bordillos de hormigón.

Ya que por fin parece queda resuelta la especie de árboles que se han de plantar en el paseo, sería conveniente, para asegurar arraigo y pronto desarrollo de éstos, que antes de procederse á la plantación y á la construcción del afirmado se cambiase la tierra de los sitios en donde han de plantarse, substituyendo la actual, probablemente esterilizada por haber alimentado durante muchos años la arboleda desaparecida, con otra de buena calidad convenientemente abonada, todo lo cual puede hacerse ahora á poca costa y sin el peligro de tener que destruir una parte del pavimento al poco tiempo de haberlo construído.

Tampoco estaría de más que á lo largo de la pared del convento de Santa Magdalena se construyera la acera correspondiente, ya que en aquel sitio tiene la vía anchura suficiente.

En cambio no consideramos necesario dar al paseo mayor anchura que la proyectada y llevamos indicada, ya que la afluencia de paseantes no suele ser consi-

derable, y por otra parte las filas de árboles quedarían muy separadas y tardarían muchos años en cubrir con su sombra la vía central.

Creemos pues que la reforma tal cual se halla proyectada y teniéndose en cuenta las precedentes indicaciones, resultaría poco costosa y satisfaría por completo las actuales necesidades de la población, siendo de esta manera susceptible de que andando el tiempo y conforme aquellas necesidades lo vayan reclamando, se introduzcan nuevas mejoras y se embellezca aquella vía sin que sea necesario destruir nada de lo que se está haciendo.

UN VECINO DE PALMA.

De Enseñanza

Un decreto importante

La parte dispositiva del decreto que el sábado publicó la Gaceta referente á la traslación de catedráticos, es la siguiente.

Serán admitidos para desempeñar las asignaturas, los catedráticos á cuya especialidad pertenezca la plaza vacante.

En las permutas se suprimen algunas de las condiciones que antes se exigían.

Las cátedras de Madrid quedan sometidas al sistema general de provisión, con objeto de unificar su procedimiento.

Se amplian los estudios, en el extranjero, se establecen subvenciones para los catedráticos y pensiones para los alumnos así como para los obreros de los centros docentes.

Queda acordada la asistencia de delegados oficiales á los Congresos científicos del extranjero, consignándose 100.000 pesetas para los gastos que origine esta disposición.

Los subvencionados y pensionados podrán elegir el punto del extranjero donde deseen fijar su residencia, y elegirán los estudios á que hayan de dedicarse... Sus trabajos se coleccionarán.

El Consejo de Instrucción pública, á propuesta de los claustros, hará la designación de los que hayan de ser subvencionados y pensionados.

Escalafón de catedráticos

Publicada la Real orden de 26 de Abril de 1902 con el objeto de reglamentar el cómputo de servicios para los efectos de la colocación en los escalafones respectivos del personal de los diversos centros docentes, y habiéndose suscitado algunas dudas sobre si dicha Real orden tendría ó no aplicación al profesorado de Estudios generales de Institutos y catedráticos numerarios de Universidad cuyos escalafones se rigen por los reales decretos de 24 de Marzo de 1876 y 20 de Agosto de 1875, se ha dispuesto:

1.º Que la Real orden de 26 de Abril de 1902 no tiene aplicación á los catedráticos numerarios de universidad ni á los de estudios generales de los Institutos que tienen su legislación especial en los Reales decretos de 20 de Agosto de 1875 y 24 de Marzo de 1876, debiendo aplicarse únicamente á todos los demás escalafones del personal docente, en los cuales se tendrá en cuenta, además de dicha Real orden y como completo y legislación supletoria, lo dispuesto en los artículos 7.º y 3.º de los Reales decretos citados.

2.º Que se publiquen todos los nombramientos de catedráticos en la Gaceta, y que no se dé posesión á ninguno sino dos días después de dicha publicación, cuando se trate de catedráticos procedentes de la misma oposición ó concurso, ó de oposiciones ó concursos resueltos en la misma fecha por las Reales órdenes de nombramiento.

El valor de los exámenes

Son útiles ó perjudiciales los exámenes anuales para los escolares? Tolstoi los rechaza resueltamente; Alfonso Karr los define como «el arte de engañar á los examinadores», y de esta misma opinión participa Luis Ferriani, afamado psicólogo italiano.

Este último sostiene que no es el tribunal convocado el que puede juzgar de la capacidad del escolar, sino el profesor que ha instruído el discípulo durante todo el año, y que, por otra parte, el examen que suele inspirar cierto temor á los alumnos aplicados, da á menudo ocasión á los niños desidiosos, pero listos, de engañar á los examinadores.

En vez de aceptar pruebas fehacientes de la capacidad de su opinión, Ferriani

ha hecho investigaciones respecto al particular entre padres y alumnos, y ha publicado el resultado en la revista Natura é Arts. De él resulta que la mayoría de los profesores consideran los exámenes anuales como una «gran comedia» como «una fuente de equivocaciones y engaños» como «una lucha para el pobre profesor» como «un de tiempo perdido», como «un derroche inútil é ineficaz de las fuerzas intelectuales», etc.

Los padres han declarado unánimemente que el tiempo de exámenes es para ellos y sus hijos una verdadera tortura, que nadie sosiega y á menudo se resiente la salud de unos y otros.

Pero las contestaciones más interesantes son las que dan los alumnos mismos. Es curioso que los más aplicados entre ellos no titubean en declarar que los exámenes son para ellos una fuente de disgusto, de temor y hasta de terror. De los holgazanes, en cambio, se han recibido contestaciones como las siguientes: «Los exámenes nunca me asustan», «Basta ser algo listo para no quedar suspenso», «Conservando la sangre fría, el examen no es nada», «Si hoy me llevo un suspenso, es fácil que la próxima vez tenga más suerte», etc.

Ferriani ha indagado la opinión de unos 150 escolares; entre estos, 70 temían los exámenes, 35 los miraban con indiferencia y 46 optaron por ellos.

De los 70 escolares temerosos, la mayoría eran aplicados y únicamente 13 holgazanes, mientras que entre los amigos de los exámenes se contaron 20 alumnos de aplicación menor que mediana y 21 que eran la desesperación de los profesores por su holgazanería.

DE TEATROS

«La Damnación de Faust»

En el teatro Sarah Bernhard y de París y por iniciativa y patronato de la «Société des grands auditions musicales», que ya el año pasado dió en el teatro de Chateau d'Eau representaciones wagnerianas brillantísimas, sólo comparables á las de Bayreuth, se ha verificado la primera de las diez representaciones que van á darse del magnífico poema musical de Berlioz «La Damnation de Faust», que hasta ahora solo se había oído en conciertos, transformado en ópera por el ingenioso libreto escrito, respetando absolutamente todo lo existente del poema de Berlioz, pero con el atractivo de la acción y el aparato escénico, por Mr. Gunsburg. La obra habíase representado únicamente en Monte-Carlo por iniciativa y bajo la protección del príncipe de Mónaco, hace pocos meses, con gran éxito.

La crítica, antes de conocerla en París, ha discutido sobre las verdaderas intenciones de Berlioz cuando escribió los fragmentos que M. Colonne nos había ya hecho oír en todo su conjunto con su orquesta y cantantes de primer orden en sus conciertos del Chatélet y sobre si la obra, tal como la ha adaptado á la escena Monsieur Gunsburg, constituía ó no un atentado á las intenciones y á la concepción artística de Berlioz.

Pero con una porción de documentos, en esta ocasión sacados á luz, parece probado que Berlioz pensó siempre hacer una ópera y no un poema sinfónico para conciertos sobre la obra inmortal de Goethe al escribir las hermosas páginas de «La Damnación de Faust».

En realidad los diez ingeniosos cuadros en que se divide la obra que acabamos de ver en el Teatro Sarah Bernhard, hacen revivir en toda su grandeza dramática la leyenda tan magistralmente interpretada en música por Berlioz y mucho mejor que en el «Faust» de Gounod, donde todo se sacrifica á la anécdota de los amores de Fausto y Margarita.

En «La Damnación de Faust» de Berlioz adaptada á la escena por Gunsburg se perciben claramente los símbolos, las diez ideas exactas del poema, cuyas peripecias dramáticas son su demostración: la Gloria, la Fe, el Mal, la Embriaguez, la Voluptuosidad, el Amor, el Abandono, la Naturaleza, la Carrera al Abismo y la eterna Condenación de Fausto forman el asunto, la esencia de cada uno de los nueve primeros cuadros, y la Redención de Margarita el décimo y último.

Esta es la síntesis de la gran obra que se ha representado ante una concurrencia compuesta de cuanto más aristocrático, elegante é inteligente encierra París, lo cual daba á la preciosa sala del teatro Sarah Bernhard un aspecto verdaderamente deslumbrador.

La interpretación de la «Damnation

de Faust» confiada á artistas del mérito de Emma Calvé (Margarita), Alvarez (Fausto), Renaud (Mefistófeles) y Chalmrin (Brander) fué excelente, distinguiéndose de un modo muy especial Renaud, quien há tenido que repetir entre grandes aplausos la canción de la taberna y la serenata.

Calvié y Alvarez ha sido también aplaudidísimos, sobre todo en la gran escena de amor.

El coro de hombres ha estado muy bien, teniendo que repetir asimismo alguno de los principales fragmentos de la obra.

La escena ha estado admirablemente dispuesta y con mucho arte, de un modo muy especial en los cinco primeros cuadros.

El bailable de las sílfides voladoras ha producido un efecto grande, teniendo que repetirse entre ardorosos aplausos.

En los restantes cuadros la presentación escénica ha decaído bastante, resultando alguna vez hasta un poco grotesca.

La orquesta, de noventa profesores bajo la dirección del maestro Colonne, ha estado superior, aplaudiéndose la con grande y merecido entusiasmo.

En resumen, puede decirse que la nueva obra ha sido un gran éxito, pero la escasa acción escénica que tiene la segunda mitad disminuye un tanto el efecto de la adaptación.

La Reina Amelia de Portugal y la infanta Eulalia han asistido á la función. —S.

Nuestra información

Elecciones de Senadores

En la mañana de ayer y en el Palacio de la Diputación, en el salon de actos públicos, tuvo lugar la elección de senadores del reino.

Estaban presentes crecido número de compromisarios y distinguidas personalidades políticas del partido conservador y de la fracción maurista.

A las diez en punto, el presidente de la Diputación D. José Socías abre la sesión. Formaban la mesa que presidía el acto, además del citado señor, como presidente, los Sres. D. Tomás Muntaner, D. Francisco Martorell, D. Juan Bosch y D. Celestino Alomar, como secretarios excrutadores.

Acto seguido procedióse á la elección de senadores, por medio de papeletas. Los diputados provinciales y los compromisarios uno á uno fueron acercándose á la mesa presidencial, depositando su sufragio en una urna, no sin antes presentar la credencial de compromisario.

Terminada la votación procedióse al recuento de votos, habiendo resultado elegidos senadores por unanimidad, los señores:

D. Jerónimo Rius y Salvá.

D. Pedro Antonio Servera.

Y D. José de Olivés Mogarola.

El presidente después de proclamarlos, dió por terminado el acto.

En un salón inmediato estaba preparada una larga mesa adornada con flores, sobre la cual había dulces, pastas y vinos de todas clases.

El Gobernador Civil Sr. D. Luis de la Torre, acompañado del secretario del Gobierno Sr. Campos y de los Sres. Sampol, Guasp, Sureda, Marqués, de los senadores electos, de los diputados provinciales, de los compromisarios y otras personas penetró en aquel salon en donde se servió exquisito y delicado lunch, compuesto de pastas, dulces, licores y helados.

Momentos antes de retirarse los concurrentes, D. Jerónimo Rius usó de la palabra.

—Mis compañeros Sres. Servera y Olivés me han designado á mí para que en su nombre y yo en el mio propio, os dé las gracias á todos los que habeis tomado parte en la elección de senadores del reino, votándonos para desempeñar aquel cargo.

En primer término saludo á nuestra primera autoridad civil, que, siempre condescendiente, ha tenido la amabilidad de asistir á este acto; saludo á los diputados provinciales, y á los compromisarios que han abandonado sus ciudades, villas y pueblos para estar presentes en el acto que se acaba de celebrar.

Saludo igualmente á los diputados á cortes, que en las últimas elecciones obtuvieron un nutrido número de votos, no todos de partido, pues que muchos de ellos los conquistaron por su arraigo, por sus simpatías y por los muchos servicios que en otras ocasiones han prestado á Mallorca.

Saludo también á mi entrañable amigo D. Pedro Sampol, que en estas circunstancias ha conseguido que para la actual elección de senadores se allaran todas las dificultades, proponiendo su historia política con su brillante hoja de servicios á las conveniencias del partido.

El haberme elegido á mí para senador del Reino indica que yo ando hácia el ocaso de la vida política; pero tengo que sentir, que en estas reuniones como la presente, el ambiente político de amigos

vivifica mi alma, trasportándola á la época de mis mejores fuerzas.

A todos agradezco la votación que acabais de hacer, en la seguridad de que yo, y mis compañeros, procuraremos desempeñar lo mejor posible el cargo.

Termino brindando para que todos los conservadores, sea cualquiera la procedencia, ardemos unidos para conseguir el bienestar y progreso de esta provincia.

Las palabras del Sr. Rius fueron coronadas con aplausos, comenzando luego á desfilar los concurrentes.

Ferias y fiestas

Continúan los trabajos los individuos de la Comisión.

Sabemos que estos visitaron al presidente de la Diputación provincial, quien dijo que según parece, están dispuestos los diputados á organizar una exposición de arte é industria en la Lonja, dejando la explotación de la misma á cargo del Ayuntamiento.

Sabemos que también se trata de organizar una exposición de animales de todas clases.

Esta noche celebrará sesión la comisión de Festejos. En ella el Sr. Quijada dará cuenta de las bases para concurrir al certamen de bandas.

En ellas se propone que las piezas del concurso sean: la ópera de Der Freischütz para el concurso de todas las bandas de la provincia; habrá dos premios el primero de 1.000 pesetas y el segundo de 600 pesetas; y la sinfonia de la ópera Juana de Arco, reservada para las bandas de los pueblos, con dos premios: uno de 500 pesetas y el segundo de 300 pesetas. Habrá un accésit consistente en un objeto de arte.

Una de las bases principales es que debe acreditarse que la banda estaba formada con igual número de músicos, dos meses antes de la publicación de las bases del concurso.

Las solicitudes de inscripción espirarán el 9 de agosto.

Las bandas de los pueblos que deseen tomar parte en el concurso, al llegar á Palma, tendrán la obligación de ir á saludar al Ayuntamiento, Diputación y autoridades.

Los albañiles

La Comisión de la Sociedad Centro de Albañiles nos participa que en la reunión celebrada el día 7 del corriente acordó, por mayoría de votos, que los albañiles trabajarán nueve horas diarias: distribuyéndolas en la siguiente forma.

Enero de 7 á 12 mañana y de 1 á 5 tarde.

Febrero de 6 y media á 8 y media de 9 á 11 mañana y de 1 y media á 5 y media.

Marzo de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Abril de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Mayo de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Junio de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Julio de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Agosto de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Septiembre de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Octubre de 6 y media á 8 y media de 9 á 12 mañana y de 1 y media á 5 y media.

Viuda de E. Banqué
 MÁQUINAS PARA COSER
Wertheim, Pfaff y Kayser
 Desde 2'50 pesetas semanales
 MÁQUINAS CALCETA, CLAES ET J. LENTJE
 Colón 34 - Palma

El mejor Remedio para los Resfriados, Tos, Catarro, Asma, etc., son las
PASTILLAS MORELLÓ

Noviembre de 7 á 9 y de 9 á 12 mañana y de 1 á 5.
 Diciembre de 7 á 9 y de 9 á 12 mañana y de 1 á 5 tarde.

Primera comunión

Ayer, como ya dijimos, en la capilla del colegio de los PP. Escolapios se celebró solemne fiesta con motivo de recibir la primera comunión unos 20 alumnos de dicho colegio.
 Celebró la misa el P. Colonge el cual antes de dar la comunión á los niños que habían de recibirla por primera vez pronunció una sentida plática.
 Durante la misa un cuarteto compuesto de instrumentos de cuerda y un armonium ejecutó bonitas piezas.
 Los alumnos después de terminado el acto, cantaron una salve de mucho efecto: Por la noche también se celebró fiesta predicando el P. Ribalta.
 Después de efectuados varios ejercicios se repartieron á los niños recordatorios de primera comunión.

Cinematógrafo Balear

La variedad y belleza de las películas que viene exhibiéndose en este salón, han dado gran continente de público y palpable prueba de ello fué la tarde y noche de ayer, en que durante las 19 secciones que se dieron, vióse completamente lleno el local, hasta el punto de quedar infinito número de personas sin poder asistir.
 Para esta noche estreno de El Mundo al Revés y en breve se dará la película Las Homeurs de la cual tenemos noticias que es de mágico y sorprendente efecto.

En la Audiencia

Vistas para mañana
 Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra José Fuster Pomar, acusado del delito de lesiones al vecino de la misma Estanislao Castell Juan.
 El Ministerio Público, representado por el Teniente Fiscal Sr. García sostendrá la acusación y el letrado Sr. Llopart defenderá al procesado.
 A las once y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Mateo Cunill Balaguer acusado del delito de hurto de corderos al vecino de Puigpuñent, Ramón Barceló Marqués.
 El Ministerio Público, representado por el Teniente Fiscal Sr. García sostendrá la acusación y el letrado Sr. Valentí defenderá al procesado.

Boletín meteorológico

Día 11 á las nueve.

Barómetro	762'0 mm.
Termómetro	18'6 g.c.
Máxima al sol	23'2
Máxima á la sombra	20'0
Mínima á cubierto	12'8
Mínima á descubierto	10'4
Dirección del viento	SO.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	7'8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	324 km.
Lluvia en 24 horas	mm.
Evaporación en 24 horas	5'5
Humedad á las 9	79
Ascenso del barómetro en 24 h.	"
Descenso del barómetro en 24 h.	2'0
Tensión del vapor	12'5

El tiempo que reina es algo desapacible. Durante la mañana ha lucido el sol y á las primeras horas de esta tarde el horizonte se ha empañado por densas neblinas.

Inscripciones

En los Distritos Municipales
 LONJA
 Día 9.—Nacimientos: Varones 4.— Hembras 1.
 CATEDRAL
 Día 9.—Nacimientos: Varones 3.— Hembras 2.

Religiosas

Santoral
 Pa. Santos Poncio y Florentino.
 Para mañana—Santo Domingo de la Cruz y San Pancracio.

Mi tares

Intercepción de tropas
 —Por Real orden circular se dispone que, como medida de equidad, se comprenda, en el licenciamiento que dispuso la R. O. del 29 del pasado, á los procedentes de revisión, si por el tiempo de permanencia en los cuerpos les corresponde, en concurrencia con los demás del mismo cuerpo, y que lo mismo se practique en los licenciamientos sucesivos quedando obligados los procedentes de revisión á seguir las vicisitudes del reemplazo con que vinieron á filas, durante los tres años que se hallen éstos en la segunda situación de la ley; y si ya hubieran servido en cuerpos anteriormente, el tiempo que les falte para cumplir dichos tres años.
 Así mismo, se ordena que los procedentes de revisión excedentes de cupo queden durante los dos primeros años, después de su declaración de soldados, sujetos á cubrir bajas como los del reemplazo del año, si no hubieran estado ya en filas.
Ascensos
 Se ha concedido el empleo superior inmediato al comandante de Estado Mayor D. Bartolomé Zayas Borrás, Marqués de Zayas, en situación de excedente en Baleares.
 Ha sido ascendido al empleo de Comisario de Guerra de 2.ª clase, el oficial 1.º D. Juan Martorell Suñer.
Comisión de haber
 Se ha confirmado el haber de 168'75 pesetas al segundo teniente de Infantería D. Blás Martín Velasco.
Crédito
 Se ha concedido el crédito de 9 000 pesetas para continuar las obras del proyecto de renovación de pisos, cuadras y alcantarillas del cuartel de Caballería de esta plaza.
Servicio de plaza
 Para el día 12 de Mayo 1903.
Parada—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.
Jefe de día—El Sr. Comandante del mismo D. F. Matheu.
Hospital y Provisiones—Tercer Capitán del mismo.
Vigilancia—Por la Plaza. El indicado cuerpo.
Idem—Por Santa Catalina. El mismo

Notas del Carnet

De viaje
 En el vapor correo *Lulio* han llegado esta mañana de Barcelona D. Agustín Bacheras, D. Jaime Seguí, D. Adolfo Rey, D. José Salas, D. Antonio Mulet, D. Gustavo Brant, D. Salvador Picornell, D.ª Catalina Alvarez, D. Bartolomé Font, Don Francisco Vallés, D. Bartolomé Lladó, D. Julio Alonso, D. Luis O'Vile, D. Ramón Villalonga, D. Juan Pagés, D. Manuel Jaume, D. Salvador Colom, D. Nicolás Sanchez, D. Manuel Tordera, D. Fernando Roman, D. Antonio Frontera, don Antonio Moner, D. Juan Roca, D. Miguel Alou, D. Antonio Oliver y D. Jaime Romaguera.
Matrimonios
 El sábado contrajo matrimonio D. Antonio Quetglas Muntaner con D.ª Isabel Marqués Ferrutcha.
 Ayer domingo lo efectuaron D. José Rosselló Jaume con D.ª Juana Juan Perna y D. Guillermo Más Quetglas con doña Francisca Salvá Pons.

Los teatros

Lirico
 Las funciones celebradas ayer, tarde y noche, se vieron muy animadas. El cartel era bastante escogido.
 Los artistas interpretaron como acostumbra las obras anunciadas.
 En la función de la noche, al representarse *El Maestro de obras*, hubo un escándalo motivado porque algunos espectadores se oponían á que fuese repetido por tercera vez el pasa-calle de dicha obra. El escándalo fué apaciguado por los serenos y policía y el pasa-calle repetido y muy aplaudido por el público en general.
 Casi al terminar la función, mientras se estaba representando *La Corria de Toros*, parte del público se alarmó á causa de que algunos mal intencionados dieron la voz de fuego.
 Muchos espectadores se apresuraron á salir del Teatro sin intentar confirmar la noticia, aumentando de esta manera el barullo; la representación de *La Corria* se suspendió por algunos instantes ante la confusión que reinaba en el público.
 Casi en seguida se pudo confirmar que la noticia propalada por algunos chuscos era completamente falsa, pero no se pudo evitar el susto ocasionado á muchos espectadores.
 La policía y en particular el comandante de la guardia municipal y el Sr. Gilet evitaron con su acertada intervención, las fatales consecuencias á que podían haber dado lugar las agudezas de ciertos individuos.
 Mañana no hay función para dar lugar á los ensayos de la revista *El Lirico de Palma*, que se pondrá en escena el miércoles.
 No queremos adelantar los juicios de

personas que han presenciado los ensayos por aquello de que los bombos á priori con perjudiciales á la obra, pero la impresión que tenemos de la revista, por los ensayos y lectura del libreto, es innegable.

Queda abierto el abono para la temporada de opereta italiana que debe actuar en el *Lirico* durante el próximo mes de Junio.
 La compañía que nos ocupa es una de las mejores en su género.

Mar y Tierra
 El sábado empezó en este teatro la serie de funciones de zarzuela por la compañía que dirige D. Joaquín Lach y de la que forma parte la conocida primera tiple, señorita Remedios Rodríguez.
 La función del sábado vióse bastante animada siendo muy aplaudida la señorita Rodríguez en *La Traperera*. Ayer verificóse función por secciones.

Comerciales

Valores locales
 Día 11 de Mayo de 1903.

	Dinero
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	108'00
Ferro-carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p.	104'00
Id. id. 5 p.	101'00
Cambio Mallorquín	00'00
Bonos Municipales	40'50
Isleña Marítima	52'00
Banco de Préstamos	8'00

De Barcelona

9 Mayo.—Desde la semana última pasada puede decirse que los precios del trigo han bajado medio real por fanega.
 En los restantes artículos, la huelga de los verduleros y de los que no son verduleros motivó bastante demanda de garbanzos y habichuelas y como es consiguiente, se apresuraron á subir los precios de ambos artículos todos los que tenían disponibles; hay que advertir que ya de origen vienen este año en acentuada alza el alpiste, avena y arvejones y baja el maíz cincuantini.
 Las habichuelas de Mallorca se detallan á 52 pesetas los 100 kilos.
 Las algarrobas de Ibiza y Mallorca se detallan á 6'25 pesetas los 42 kilos.
 Las almendras de Mallorca de 90 á 95 pesetas el quintal.
 De los otros artículos no doy cuenta á LA ULTIMA HORA por no tener gran interés para Mallorca.—C.

Sucesos

Riña
 En la Plaza del Aceite ayer mañana ocurrió una fuerte disputa entre varios sujetos impidiendo que la cosa pasara á mayores la pronta intervención del inspector de policía Sr. Aparici y varios individuos á sus órdenes.
Robo
 Hace algunos dias se comió un robo en una casa de la calle de San Magín del Arrabal de Sta. Catalina consistente en un reloj de oro y cadena del mismo metal.
 Se tenían sospechas de que el ladrón fuese un sujeto que embarcó el sábado en el vapor correo de Alicante y al efecto el Sr. Gobernador civil de ésta telegrafió al de Alicante para que dicho sujeto á su llegada á aquella capital fuese reconocido. La policía le detuvo pero no resultó ser el ladrón.
 El Sr. Aparici y demás agentes á sus órdenes está practicando diligencias para descubrir á los autores del robo.
Agresión
 Anoche en el *Coll d'en Rebassa* ocurrió el siguiente suceso:
 Un joven se presentó en la sociedad *La Alegria* donde se celebraba baile, intentando entrar en el salón lo cual le impidió el portero por no ser socio.
 El joven quiso entrar á la fuerza y el secretario de la sociedad en unión del portero lo volvieron á impedir.
 Unas horas después cuando el secretario se retiraba á su domicilio fué insultado y agredido por el joven en cuestión quien le causó una herida de pronostico reservado en la mejilla.
 En mal estado, el herido fué trasladado á la Casa de Socorro donde se le practicó la primera cura.
 El agresor fué detenido y encerrado en Capuchinos.

Las islas

MALLORCA
Aleudría—Ayer día 10, la Capella de Binisalem, realizó una excursión para ver las plantaciones de arroz en la Albufera de Aleudría y contemplar la hermosa campiña. A la una tarde, les fué servida una espléndida comida en la fonda del Vapor del Puerto; después de solzarse los jóvenes unos en botes y otros por la orilla del mar una hora, pasaron á Aleudría en donde los filarmónicos de ésta los acompañaron al hermosísimo teatro, cedido galantemente por D. Pascual Oliver. El programa que ejecutaron con toda puertud fué: Himne de la Capella, del maestro Torres; Himne de Binisalem, de D. M. Binimelis; Himne á Mallorca, de R. P. Payeras; A Dios del Recluta, Laurent Rillé.
 Todos los números fueron muy aplaudidos por la distinguida concurrencia que llenaba el teatro, mereciendo los honores del bis el «A Dios del Recluta» en que fueron ruidosamente ovacionados.
 Merece plácemes su Director D. Gabriel Fiol Pbro. no solamente por el inmenso trabajo que supone dar instrucción sólida á tanta juventud, sino que además, los lleva por el camino donde el espíritu halla placer y se dignifica.
 Gracias damos al dicho Director como al Sr. Ramonell, Farmacéutico, á quien por su mediación debemos el placer de haber oido la Capella de Binisalem y deseamos que no sea ésta la última vez que la podamos aplaudir.—El correspondiente.
 Marzo de 1903.

Gacetillas

A pesar del repetido clamoreo de la prensa, continúa en el mismo estado de abandono el hoyo que se abrió hace mucho tiempo en la calle de San Miguel, frente la iglesia del mismo nombre, el cual mal cubierto con unos maderos, hace sean muchas las personas que tropiezan en ellos y haga factible algún sensible percance.
 Señor Alcalde, ¿no sería posible hacer que desaparezca de tan concurrida vía el tanta veces denunciado peligro?
 En un portamonedas que dijimos se extravió el miércoles por la calle del Santo Cristo había un décimo del número 6.485 del sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid.
 La persona que lo hubiera encontrado puede presentarlo á su dueño que vive en la calle de las Teresas número 13, donde será gratificada.
 Leemos en un telegrama que publica un periódico de Barcelona que el señor Salmerón ha enviado un telegrama al director de *La Unión Republicana*, de Palma de Mallorca, diciéndole que irá el mismo á defenderle ante el tribunal de justicia con motivo de haber sido denunciado el citado periódico por publicar un artículo que el fiscal ha considerado injurioso para el Rey.
 La Dirección general del Tesoro público nos ha enviado una circular que dirige á todos los administradores de Loterías, con objeto de evitar los abusos que se cometen con la reventa de los billetes, y en la que se citan artículos de la vigente Instrucción de Loterías, que, si se cumplimentaran, harían imposible dichos atropellos.
 Durante el mes último en Palma y su término ocurrieron 126 nacimientos y 116 defunciones.
 La Jefatura de Obras Públicas invita á los dueños de casas de esta Capital que deseen alquilarlas con destino á oficinas de Obras Públicas para que presenten sus proposiciones por escrito y bajo sobre cerrado dentro del plazo de un mes.
 Las proposiciones se presentarán en la calle de Serra núm. 11.
 Se ha recibido en la Secretaría de Instrucción Pública el título administrativo de maestro de la escuela de Manacor á favor de D. Ramón Montañola y Monseñy.
 La guardia civil de Binisalem después de activas diligencias ha recuperado varios objetos robados en la casa de campo *Can Picornell*, de aquel término municipal.
 La benemérita del puesto de Santa María ha denunciado á dos dueños de establecimientos de aquella villa por faltar á las ordenanzas municipales, siendo reincidentes dichos taberneros en esta falta.
 En Deyá durante el mes próximo pasado ocurrieron 2 nacimientos y ninguna defunción.
 Lo acreditan los certificados. Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce, que es el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.
Vino Claret—La Viña, Unión, 53.
 NOVEDADES PARA SEÑORA
 Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10
 Finalmente ¡oh lectores! podemós anunciar que ha sido vendido el terr ble mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página *Milagrosos Confités ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI*.
CAFÉ MAHONÉS
 El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el sexteto de profesores, es el siguiente:
 1.º Wals *Portofolio de Valencia*. 2.º Sinfonía *Si jetais Roi*.—3.º Brindis de *La Viejeita*. 4.º Fantasia de *Hernani*. 5.º Duo de *La Marcha de Cádiz*.—6.º Paso-doble de *La Alegría de la Huerta*.
¿Tiene usted memoria?
 Recuerde usted haber leído en este periódico gran número de curaciones obtenidas gracias á las Píldoras Pink. Estas certificaciones prueban que las Píldoras Pink curan y son un remedio de poco precio. El remedio barato y que no cura es un remedio caro. Los certificados obtenidos por las Píldoras Pink son en gran cantidad y le muestran que nuestro específico tiene una acción real y muy eficaz contra la anemia, clorosis, neurastenia, dolores de estómago, reumatismos, debilidad general y ciatría.
 Las Píldoras Pink han curado de una grave enfermedad de estómago al Sr. D. José Crespo, Beato Oriol, núm. 17, 3.º, 1.ª, Barcelona.
 «Desde hace siete años (nos dice) venia sufriendo fuertes dolores de estómago que ningún medicamento pudo curarme. Desde que he seguido el tratamiento por las Píldoras Pink, he tenido tan notable mejoría, que considero mi curación casi inmediata. Hoy, en efecto, tengo buen apetito y digiero muy bien, cosa imposible antes de este tratamiento».
 Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas caja ó veintuna pesetas las seis cajas.
 Un médico queda encargado para contestar gratuitamente á todas las preguntas respecto á las Píldoras Pink que sean dirigidas á nuestro representante Frans Jansens, Cortes, 222 Barcelona.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

(Servicio particular)

Senadores de Madrid

Madrid 10 á las 12'20.

En las elecciones de senadores celebradas en Madrid han triunfado los Sres. Molina, Presilla, García y Lomas adictos y el Sr. Lara liberal.

No ha ocurrido incidente alguno.

Atacados del tífus

Madrid 10 á las 23'45.

Han ingresado en el Hospital del Cerro de Pimiento dos atacados de tífus. Con estos actualmente existen 45 en dicho establecimiento.

El Instituto de Alfonso XIII ha entregado las prendas de vestir para los atacados.

Obreros de tranvías

Madrid 10 á las 23'15.

Dicen de Barcelona que los obreros de los tranvías han acordado aplazar la huelga de los tranvías y enviar delegados á la Asamblea de sociedades de resistencia que se celebrará en Madrid.

Los panaderos

Madrid 10 á las 23'15.

Se ha celebrado el mitin de panaderos pronunciándose discursos violentos pidiendo el descanso dominical. El gobernador trata de someter al arbitraje las diferencias surgidas entre los obreros y los patronos.

Los huelguistas carpinteros hace doce semanas están en huelga.

Los senadores

Madrid 10 á las 23'45.

Los datos conocidos de las elecciones que se han celebrado hoy son los siguientes:

78 adictos, 38 liberales, 4 demócratas, 3 tetuanistas, 2 republicanos, 2 independentes, 1 carlista, 1 regionalista y 7 independentes.

Senadores de Madrid

Madrid 10, á las 19'30

Se han celebrado las elecciones de Senadores en Madrid.

La Universidad ha elegido al señor San Martín.

La sociedad económica de Amigos del País al Sr. Espejo.

La Real Academia de la Lengua al Sr. Menéndez Pelayo.

La Real Academia de la Historia al Sr. Saavedra,

La Academia de Ciencias exactas al Sr. Merino.

La Academia de Ciencias morales y políticas al Sr. Concha Castañeda.

La Real Academia de Bellas Artes al Sr. Avilés.

La Real Academia de Medicina al Sr. Fernando Caro.

El resultado de las elecciones en provincias es incompleto. Sábese que ha triunfado en Tarragona un candidato republicano.

Ahogados. La infanta Isabel

Madrid 10, á las 19'40

En Vigo se verificaban las pruebas de una trainera en una ría y han sido de tan mala suerte, que resultaron dos ahogados.

La infanta Isabel sigue mejorando del percaña sufrido.

Le han visitado el Rey y la condesa de París, quien llegó hoy á ésta.

Mazzantini

Madrid 11 á las 0'30.

Se ha publicado la noticia de que el matador de toros Mazzantini durante el próximo otoño marchará á América, de donde regresará la primavera después.

Entonces dará una serie de corridas en España, retirándose del toreo.

Acorazado inglés en Marruecos. Tetuan sitiado

Madrid 11, á las 11

Cent.—Comunican de Tetuán que ha llegado á la desembocadura del río un acorazado inglés el cual se ha pnesto á las órdenes del consul inglés.

Varias kábilas se han coaligado para sitiarse la ciudad de Tetuán.

La plaza se apresta á la defensa, contando hoy por hoy con medios suficientes para la defensa.

Huelguistas italianos

Madrid 11 á las 0'30.

Telegramas de New-York dicen que huelgan 5.000 obreros italianos que trabajan en el ferrocarril metropolitano.

Los directores de éste les amenazaron con sustituirles por negros si no acudían al trabajo.

Han ocurrido varias colisiones entre los huelguistas y la policía.

Tiros en Tarrassa.—Un muerto y varios heridos.

Madrid 11 á las 10.

De Barcelona telegrafían que según parte oficial del alcalde de Tarrassa, anoche regresaban de una gira campestre varios grupos de republicanos con banderas desplegadas. La guardia municipal exhortó que retiraran las banderas, y entonces sonó un disparo que hirió al jefe de los municipales. Otro guardia fué también herido, el cual á su vez disparó matando al que llevaba una de las banderas.

Hay más heridos.

A última hora quedó restablecida la tranquilidad material.

Amenaza de muerte.—Insubordinación

Madrid 11 á las 0'30.

Han comunicado de Tánger que el caid Bachir intentó obligar á las tropas que se embarcaban. Los soldados se sublevaron, amenazando

de muerte al bachir Muley Amrani quien tuvo necesidad de refugiarse en la casa del jefe, marchando después á Fez á denunciar al Sultán que se les roban los sueldos.

La Prensa de Madrid y la circular del Sr. Maura.

Madrid 11 á las 10'15.

El *Imparcial* califica la circular de ayer, dictada por el Sr. Maura, de grito de guerra contra todo lo que se ha resistido á capitular con el maurismo fracasado.

El *Globo* dice que no será esta la intención del ministro, pero que la circular parece una declaración de guerra.

El *Liberal* juzga la repetida circular como el restablecimiento de las antiguas disposiciones gubernativas sobre todos los actos políticos.

Varias noticias

Madrid 11 á las 10'30.

Comunican de Tetuán que las tropas imperiales derrotaron las fuerzas del pretendiente.

La legación inglesa á bordo de un torpedero salió de Tetuán.

La peste bubónica ha aparecido en Peni (Callao) habiendo causado tres defunciones en Tiroc y seis en Ottava.

En la capital del Canadá un incendio ha destruido 600 casas.

Centenares de familias se hallan sin hogar.

Las pérdidas son enormes.

Noticias de Melilla.—Senadores.—Anarquista agostata

Madrid 11 á las 10.

Según telegramas de Melilla don Santos Bocoyo conferenció con un fraile con el fin de buscar los medios de impedir los progresos de la rebelión.

Se asegura que se ha suspendido el fuego en Tetuán.

Según los datos conocidos referente á las elecciones de senadores habrán resultado elegidos 78 candidatos adictos, 38 fusionistas, 4 demócratas, 7 indefinidos, 3 tetuanistas, 2 republicanos, 2 independentes, 1 carlista y 1 regionalista.

En Ulda ha sido enterrado José Chicarro Ramirez activo propagandista del anarquismo, el cual antes de morir adjuró de sus ideas y se confesó.

Renuncia.—Mitin republicano

Madrid 11 á las 10,

El señor Arais Miranda ha renunciado la senaduría vitalicia que se le había dado, prefiriendo el acta de diputado.

En el mitin celebrado anoche por la Juventud Federal de Madrid, hubo gran concurrencia. Hablaron nueve oradores, protestando de los ataques que ha dirigido á los republicanos el señor Moret en el discurso pronunciado en Zaragoza.

Se atacó al gobierno y al caciquismo.

No se alteró el orden.

En el mitin republicano celebrado en Mora (Toledo), hablaron seis oradores y dirigieron duros ataques al gobierno, abogando por la restauración de la República.

Reinó orden completo.

Telegrafían de Bilbao que en un banquete celebrado para festejar á los republicanos, al cual asistieron 500 cemensales, se pronunciaron brindis entusiastas en favor de la causa republicana.

Reinó orden en el acto.

Lotería Nacional

Madrid 11 á las 11'16.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de 240.000 pesetas, ha correspondido al número 2.685, despachado en Barcelona.

El segundo premio de 100.000 pesetas, ha correspondido al número 10.705, despachado en Córdoba.

El tercer premio de 40.000 pesetas, ha correspondido al número 12.783, despachado en Barcelona.

Con 6.000 pesetas cada uno, han salido premiados los siguientes números: 14.865, 12.972, 6.396, 13.145, 7.415, 10.082, 14.138, 10.548, 6.412, 13.193, 7.761 y 3.490.

Sobre una senaduría.—La minoría conservadora.

Madrid 11 á las 14'30.

(URGENTE)

El Sr. Silvela ha dicho que ignora que el Sr. Arias Miranda insista en renunciar la senaduría vitalicia; y añade que se la ofreció á fin de que los canelajistas tuviesen representación en el Senado.

El sábado próximo se reunirán las minorías conservadoras para ponerse de acuerdo sobre la elección de la presidencia del Congreso.

La infanta Isabel viene mejorando.

Amortización de notarias.—Indultos

Madrid 11 á las 14'30.

(URGENTE)

Se ha puesto á la firma un Real Decreto del Ministro de Gracia y Justicia modificando varios artículos del Decreto de 21 de febrero acerca del notariado.

Se dispone en aquel R. D. que la amortización de notarias se verifique suprimiendo una de cada dos vacantes que ocurran.

Se han concedido tres indultos de la pena de muerte correspondientes á las audiencias de Córdoba y Huesca.

El oro argentino

Madrid 8 á las 16.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'27.

La bolsa de hoy
Madrid 11 á las 16.
(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	75'90
Interior fin de mes.	75'95
Amortizable 5 por 100	96'95
Banco de España	483'00
Compañía de Tabacos.	428'50
Francos	36'10
Libras	00'00
Exterior de París	88'05

FABRA

Para lograr el perfecto desarrollo

EN LOS NIÑOS DE PECHO

Además del exacto cumplimiento de los preceptos higiénicos, requiere un alimento adaptado á las condiciones del organismo, que el niño tome con agrado, que bajo todos los aspectos resulte provechoso, sin causar infartos, ni erupciones, ni perturbaciones digestivas, sino que, al contrario, acelere el regular crecimiento del cuerpo, vigoric todos los órganos (huesos, músculos, grasas, sangre y mantenga, en fin, sin el menor trastorno, el estado general. Esas condiciones reúne, conforme se ha comprobado mil veces en esos últimos 30 años, la bien conocida y acreditada *Harina Nestlé*, polvo de leche y galleta, confeccionada con la mejor leche Suiza, galleta de harina de trigo y azúcar mezclado, todo formando un alimento estable sin gérmenes morbosos, y siempre de iguales cualidades.

Las madres, usando ese preparado, disponen de un alimento sin defecto alguno, capaz de asegurar la salud de sus hijos en todo tiempo, así en los rigurosos meses de canícula como en los molestos días de viaje.

VENTA

Se desea vender una finca consistente en varias algarías y boticas en las calles de San Martín y Pino de esta ciudad.

También se venden dos fincas rústicas de pequeña extensión que radican en el término de Algaida.

Informarán calle casa de España, número 16, principal.

FRESA

Colmado *La Providencia*.

Segadoras de hierro

Se encontrarán en la herrería de Juan Balle, BINISALEM.

Jaime Hernández, pintor

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO
Unico representante en Baleares Bernardo Estela

AL LENTE DE ORO

Molduras para cuadros
ESTAMPAS Y OLEOGRAFÍAS

GRAN BARATURA

25 - BROSSA - 25

—(76)—

—Corrientel
—Y os escucharemos con gusto, dijo Hogier.

—Ante todo voy á sentar un principio. Las personas como no sirven á un hombre en la persona de su rey, sino á la monarquía, que dicen que es un principio instituido por Dios, poco importa la persona que lo represente. El rey Francisco I era un grande hombre; el rey Enrique II, su hijo, era su menuda...

—De bastante buena ley, dijo Hogier.

—Estamos conformes; pero el difunto rey Francisco II y el rey Carlos IX, que no tiene descendencia, y el rey de Polonia y el duque de Alençon, se parecen mucho á la moneda falsa, hijos míos.

Y el duque soltó su risotada, en que había tanta sagacidad y benevolencia.

—Escuchad bien lo que os voy á decir, continuó; el rey Carlos me inspira poca estimación, tengo poca confianza en el rey de Polonia, y desprecio al duque de Alençon; sin embargo, derramaría toda mi sangre por el primero, el segundo y el tercero con la misma abnegación, si uno tras otro fueran subiendo al trono... ¿Y sabéis por qué? prosiguió Crillon, cuyo rostro parecía rodeado de una aureola de caballerescas

virtudes, me inspira confianza en el primero, desprecio en el segundo y odio en el tercero.

—¿Y Dios todos los días que

—(77)—

me conserve largo tiempo joven, á fin de que cuando este trono carcomido de los Valois se haya derrumbado, pueda saludar á la raza nueva que le suceda y ver á la Francia, hoy humillada, levantarse activa y dominar al mundo...

Crillon se detuvo un instante y cerró los ojos, como si su pensamiento quisiera penetrar los arcanos del porvenir. —¡Ah! hijos míos, mucha sangre, muchas lágrimas, muchos dolores veis en lontananza precipitarse sobre nuestra Francia... pero también, allá en el horizonte, veo levantarse una gran figura, veo aparecer un héroe, oigo una voz misteriosa que pronuncia un gran nombre...

Hogier y Lahire miraban al duque con asombro, pues parecía presa de ese delirio razonable que se apodera de los heridos, y que su fiebre ardiente le comunicaba el don de doble vista.

—Escuchadme aún, prosiguió después de un nuevo silencio: llegará el día en que el gallo de las Galias cante con voz más sonora, y en que ya no resuene en nuestras campiñas desoladas el clarín de la guerra civil. Mirad, veo en el porvenir ondear glorioso el oriflama de san Luis en los Alpes y los Pirineos; veo á un rey, verdaderamente francés y verdaderamente patriota, envainar la espada de las discordias intestinas para apuntar hacia Es-

—(80)—

pe, se inclinaron sin responder y salieron.

—Vete también tú, dijo Enrique al escudero Fangas.

Enrique se sentó á la cabecera de la cama de Crillon, y le estuvo hablando largo tiempo al oído. El duque le escuchó y cuando éste acabó de hablar, respondió:

—Señor, hace poco tuve una revelación del porvenir, y en ese porvenir me ví á vuestro servicio, pero érais rey de Francia, señor. Hoy, añadió Crillon con su brusca franqueza, me proponéis que os sirva contra el rey de Francia, y rehúso... ¡Crillon es el soldado de la monarquía francesa!

Enrique suspiró y tendió la mano á Crillon diciéndale:

—Esa es una bellísima palabra, duque, ¡vive Dios! yo os juro que no olvidaré...

IX

Para poder adivinar lo que el rey Enrique de Navarra propuso á Crillon, hace falta retroceder algunas horas y seguir á Montmorency, en donde había estado antes de ir á ver á Sara. Le acompañaba Noe, quien al momento de caballo le dijo:

—Que el diablo me estrangule...

—(78)—

—Amigo mío, le dijo Enrique, dí al duque que el rey Carlos y la reina madre están á partir un piñón, que Renato ha regresado al Louvre, y que es preciso que renuncie á toda esperanza de verle descuartizado.

Estas malas noticias que llevó Fangas al duque le causaron tan viva irritación, que se le volvió á abrir la herida. Luego se sosegó y dijo á su escudero:

—Mañana volverás al Louvre.

El duque, que había estado con fiebre dos días con dos noches, se quedó durmiendo gran parte del día, y esto lo preguntó al despertarse. Había anochecido, y el duque de Crillon estaba acostado en la misma pieza donde algún tiempo antes tuviera secuestrado á Renato una noche,

durante la cual ganó Fangas algunos puñados de gabichuelas, convencido de que representaban la mayor parte de la fortuna de Renato. El cuarto estaba alumbrado por dos lámparas, una de las cuales estaba colocada sobre un velador puesto á la cabecera de la cama. El escudero Fangas que tenía conocimientos quirúrgicos, estaba preparando un apósito junto á este velador. A él fué á quien el duque vio al despertar; pero en el otro extremo de la pieza estaban sentados dos jóvenes delante de una mesa bebiendo una botella del vino añejo cosechado en las laderas de

OBSEQUIO HUMANITARIO

Gran Lotería de Dinero

ALEMANA DE HAMBURGO

Autorizada y garantizada por el Estado.—115,000 billetes.—55,755 premios y ocho primas especiales que ascienden á

Marcos 11,306,390 ó Pesetas 18,843,985

El premio mayor en caso más feliz, es de Marcos

600,000 ó cerca de UN MILLON PESETAS

Especificación de los 55,755 premios, y de las 8 Primas

1 Premio de 500,000 Pesetas.	16 Premios de 10,000 Pesetas
1 de 333,335	55 de 8,335
1 de 166,665	108 de 5,000
1 de 133,335	161 de 3,355
2 Premios de 100,000	616 de 1,665
2 de 83,335	14 de 835
3 Premios de 66,665	1122 de 665
1 Premio de 58,335	18 de 415
5 Premios de 50,000	48 de 335
6 Premios de 33,335	8729 de 280
2 Premios de 25,000	

19,867 premios de pesetas 260, 240, 165, 165, 180, etc.

¡Gran suerte! ¡Cada segundo billete gana!

El sorteo de estos 55,755 premios: sobredichos se hace en 7 jugadas sucesivas, que se siguen en breves intervalos.

Fuera de otros premios mayo es en cada clase, desde la primera se tira á un premio especial, de modo que en la 1.ª clase el premio mayor importa 60,000 Marcos, en la 2.ª 55,000 Marcos, en la 3.ª 50,000 Marcos, en la 4.ª 40,000 Marcos, en la 5.ª 30,000 Marcos, en la 6.ª 20,000 Marcos y en la 7.ª en caso más feliz.

600,000 Marcos ó un Millón Pesetas

Las probabilidades de ganar en esta Lotería de dinero constante son muy favorables, porque no consta más que de 115,000 billetes, de los cuales casi la mitad, ó sean 55,755; ganarán la suma arriba indicada. Pues, cada premio se reparte en tres números.

Los sorteos se hacen públicamente bajo inspección del Gobierno y se verifican siempre irrevocablemente en los plazos señalados y anunciados en el prospecto oficial que, para orientarse, se envía gratis y franco á quien lo pida. El pago de los premios se efectuará en oro.

Precio de los billetes del primer sorteo, según el prospecto oficial

- 1 Billete original entero, PESEETAS 10
- 1 Billete original medio, PESEETAS 5
- 1 Billete original cuarto, PESEETAS 250

Las personas que se envíen sus pedidos, se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitidos por vello es declarados ó en libranzas del giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á mi orden, ó en letras de cambio fácil á cobrar, por el valor indicado. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Además se adelantará á cada comprador la traducción de los billetes originales en lengua española. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial.

Los pedidos se harán lo antes posible, pero siempre ante del 1.º DE JUNIO DE 1903

A nombre de Pincus, Moeller, Hamburgo (Alemania)

Oficina Central de la Lotería.—(Casa fundada en 1855.—Encargada por el Gobierno de la venta)

En caso que el contenido del prospecto no diese satisfacción á los señores, los billetes pueden devolverse antes del sorteo, y el importe será reintegrado. Esta Casa ha sido siempre favorecida por la fortuna y ha pagado á sus favorecedores de todas las naciones muchos premios de mayor consideración.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.
Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.
Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)

(74)

Villeneuve-lez-Avignon, donde el duque de Crillon poseía, como se sabe, un viñedo de bastante importancia. Estos dos jóvenes eran los dos amigos de Noe llamados Hogier y Lahire. Ya se recordará que Hector estaba todavía encargado de custodiar á Sara.

Todos los días habían ido los garzones juntos ó separados, á informarse de la salud del buen duque. Aquel día habían llegado juntos, y cuando Fangas los vió, les dijo:

—El duque está durmiendo.

Hogier y Lahire entraron de puntillas.

—Pero no puede tardar en despertarse.

Fangas era tan hospitalario como el mismo Crillon. En París, como era antiguo uso en Aviñon, nunca se salía de aquella casa sin beber una botella de su buen vino. Fangas puso un frasco cubierto de polvo y tres vasos sobre la mesa, bebió á la salud de su amo, y continuó preparando su aposito. Después de haber hablado estas pocas palabras, notó Crillon que no estaban solos, y sirviéndose de la mano como de una pantalla, exclamó:

—¡Voto al chapírol creo que están ahí mis amigos.

Hogier y Lahire se aproximaron.

—Buenas noches, señor duque, dijo Lahire; ¿cómo os encontráis?

(79)

—Se murmura de esa pobre Provenza cuanto se puede; pero, al fin y al cabo siempre vuelve uno allí con gusto. El maestro es sano, señor duque.

—Ya lo creo, dijo Crillon; ¡es un purgante!

—¡Y el vino bueno!

—Es un tónico.

—¡Ea! ¡eja! exclamó Fangas frotándose las manos. Voy á inventar algún bálsamo maravilloso que os cure pronto.

Quando Fangas se recogió así ante la perspectiva de un viaje á Aviñon, se oyó llamar á la puerta.

—¡Adelante! dijo el duque.

Y ahogó un verdadero grito de alegría, al ver á un joven que conoció en seguida: era el rey de Navarra.

—¡Ah, señor!... murmuró el duque; en nombrando al ruin de Roma, luego asoma.

—¿Hablabais de mí?

—Sí, señor.

—Pues bien, ya me contaréis eso después.

El rey conocía á Lahire, porque le había visto en el cuarto de Noe; pero no había visto jamás á Hogier.

—Señores, dijo, desee hablar á solas con el duque.

Lahire y Hogier, cuya marcial y expresiva fonología agradó mucho al prínci-

Las personas que sufran *Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **FOSFO GLICO-KOLA** DOMENECH que recomiendan los médicos más eminentes.

Se remitirá gratis una muestra de este Maravilloso Tónico Reconstituyente (en elegante caja metálica) á toda persona que en nombre de *La Ultima Hora*, lo solicite del autor Dr. B. DOMENECH, Bajada de San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. De venta en Palma, Farmacia de D. Juan Valezuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

Molino
Se vende uno de madera propio para sacar aguas. Informará Antonio Ramis Cerdá, pueria de S. Antonio, (Extramuros), letra A.

Horno
Se a qui a ó se vende el de la calle de San Magin núm. 25 (Arrabal). Informarán La Viariera, Fideos 4.

¡OJ!
Se necesitan trabajadores de bolsillos de plata y oro, con mejor retribución de la que se acostumbra á pagar. Para informes dirigirse calle de Rubí, núm. 25, piso 1.º, izquierda.

Se alquila
Un tercer piso que reune todas las comodidades. En el número 24 de la calle del Carmen informarán.

HARINA LACTEADA para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos.

NESTLÉ

CONFITES ANTIVENEREOS
ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL **Costanzi**

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, goma militar, prostatica, úlcera, flujo blanco de las mujeres, arsnillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, reñon de orina y en 2.º ó 3.º días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evi ar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los *Confites é Inyección Costanzi*.

También certifi can que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que evita los malos efectos que producen estas substancias, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 495 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un tratado con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 495, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito son gratuitas y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilitico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Fortesa 8, calle II, 21 y en casa del inventor, Diputación, 495, Barcelona.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS
DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.
Antillas, Méjico y Estados Unidos
VIAJE DIRECTO

Para Habana Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New Orleans
El día 1.º de Junio saldrá el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajero para dichos puntos y para Canarias.
También en la admiten para New-York con trasbordo en la Habana dando conocimiento directo.
Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Marañez y Planas calle de San Juan núm. 20, Palma.
NOTA: Se recibirá ó se enviará cargadores avisados con anticipación la carga que tengan que embarcar para ser recibida a bordo.

No más vello

15 años de existencia es la mejor garantía de que los *Polvos Cosméticos de Franch* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este *depolvador* es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos pues con él pueden destruirlo sin rritar el cutis.—25¢ pesetas bota.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de don Juan Valezuela, P. Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

VIAJE DE RECREO
á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor
IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA
Precios de entrada á las mismas

Dp una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150 pesetas.
El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 31.—Manacor.

¿Existe calvicie verdadera?

La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo veremos siempre poblado de pequeño y ligero vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera; el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad: La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se irma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despolar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejujnes y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevisimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el *Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, Y. Stakanovitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú*, con su renombrada *Loción Capilar Antiséptica*, única que á las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morboso, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal
M. Fernández Zarazola
(Proveedor de la Real Casa)
GERONA

Precio del frasco: 750 pesetas
Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadena 6, Sucesor de Casasnovas.

Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar resalte á sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN
como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL
PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.
CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES
Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

Cochera-Almacén
Hay uno para alquilar. Darán razón en la calle de la Palma, núm. 13 principal.

Se alquila
Una casa en Porto-Pi. Informarán Conquistador, 42, segundo piso.

(78)

pañía y Austria, vuestras mortales enemigas, el cañón victorioso de la Francia...

—El delirio se ha apoderado otra vez de él, murmuró Fangas al oído de Hogier.

—¿Qué estás hablando de delirio? dijo Crillon, que oyó estas palabras, y sentándose en la cama añadió. A esa rey, hijos, míos, vosotros le servís ya; yo no le sirvo todavía...

—En nombre del cielo! señor duque, murmuró Fangas, si os animáis así vuestra herida volverá á abrirse.

Crillon se sonrió de nuevo.
—Ya lo oís, señores, dijo; el cirujano es quien habla... obedezcamos... Y mientras el rey de Francia no tenga necesidad de mí, pensemos en ir á pasar una temporada en nuestras posesiones.

—¡Santa palabra! exclamó Fangas; ahora sí que habla con juicio el señor duque, y si yo pudiera decir algo á mi vez...

—¡Habla!

—Pues bien, monseñor, dentro de ocho días podrá ya levantarse Vuestra Señoría, y dentro de quince montar en litera y podremos irnos á Aviñon para la venida.

—Ese es también mi propósito, murmuró Crillon.

—Suele hablarse muy mal del Medio-

(75)

—Así, así; algo mejor...

—¡Vamos! dijo Hogier; ya veo que podréis levantaros antes de quince días.

El duque meneó la cabeza.

—Pongamos un mes y no se hable más de ello, añadió Lahire.

Una sonrisa benévola asomó á los labios de Crillon.

—Mis buenos amigos, dijo, como parece que el rey no tiene ya necesidad de mis servicios, me queda todo el tiempo necesario para curarme sosegadamente.

—El rey es un ingrato...

Crillon suspiró y contestó:

—Durante mucho tiempo me resistí á creerlo.

—¡Ah! señor de Crillon, murmuró Hogier; si estuvierais al servicio del rey de Navarra...

Crillon se estremeció.

—¡A fé mía! dijo, conseguí que un día sea rey de Francia, y entonces veréis...

Pero, por ahora, señores, el único amo de Crillon es el rey Carlos.

—Que ha ajustado paces con la reina madre, y perdonado á Renato...

Una nube cruzó por la pálida frente del héroe.

—¡Voto Dios! hijos míos, hablaré con toda franqueza.

—Habréis entonces como siempre, señor duque, dijo Lahire.